

## MINISTÈRE DU PLAN ET DE LA COORDINATION DE L'AIDE AU DÉVELOPPEMENT

Le Vice-Premier Ministre

MOT DE CIRCONSTANCE DE SON EXCELLENCE MONSIEUR LE VICE-PREMIER MINISTRE, MINISTRE DU PLAN ET DE LA COORDINATION DE L'AIDE AU DEVELOPPEMENT, A L'OCCASION DE LA PRESENTATION DU RAPPORT NATIONAL DE LA TROISIEME ENQUETE DEMOGRAPHIQUE ET DE SANTE EN REPUBLIQUE DEMOCRATIQUE DU CONGO (EDS-RDC III, 2023 - 2024)

Excellence Madame la Première Ministre, Cheffe du Gouvernement;

Honorables Députés et Sénateurs ;

Excellences Messieurs les Membres du Gouvernement chers collègues du Développement Rural et de l'Emploi;

Messieurs les Ministres Provinciaux de la ville Province de Kinshasa;

Messieurs les Secrétaires Généraux de l'Administration Publique;

Monsieur le Président du Conseil Scientifique de l'Institut National de la Statistique ;

Madame la Directrice Générale de l'Institut National de la Statistique;

Monsieur le Directeur de l'Ecole de Santé Publique de l'Université de Kinshasa;

Monsieur le Directeur de l'Ecole des Sciences de la Population et du Développement de l'Université de Kinshasa;

Mesdames et Messieurs les Représentants des partenaires au développement ;

Mesdames et Messieurs les membres du Comité de Pilotage de l'EDS-RDC III;

Mesdames et Messieurs les membres du Comité Technique de l'EDS-RDC III;

Mesdames et Messieurs les membres de l'Equipe de Gestion de l'EDS-RDC III;

Mesdames et Messieurs en vos titres et qualités;

Distingués invités;

C'est non sans fierté que je prends la parole, ce jour, à l'occasion de la publication du Rapport National sanctionnant la 3ème Enquête Démographique et de Santé en République Démocratique du Congo tout en Saluant la présentation nous faite par le Coordonnateur du Comité Technique de ladite Enquête, le Professeur LUTUTALA.

Lancée depuis le mois de mars de l'année 2022, et dix années après la seconde édition ; la 3ème Enquête Démographique et de Santé connaît enfin son épilogue. Un épilogue heureux, **puisqu'elle vient renforcer** le paysage statistique national de données **précieuses et nécessaires** à la planification d'un développement voulu **durable et inclusif**, conformément aux ambitions contenues dans le programme national stratégique de développement.

À ce propos, je ne pourrais poursuivre mon allocution sans rendre mes hommages au Président de la République, Son Excellence Félix-Antoine TSHISEKEDI TSHILOMBO, ainsi qu'à Son Excellence Madame la Première Ministre, Cheffe du Gouvernement, **dont je salue la présence**, et sous le leadership desquels se conjugue le développement de notre cher et beau pays.

Excellence Madame la Première Ministre, Cheffe du Gouvernement; Honorables Députés et Sénateurs; Distingués membres du Gouvernement; Mesdames et Messieurs; Distingués invités,

Alors que prenaient forme les programmes phares de la Couverture Santé Universelle et de la Gratuité de l'enseignement, et partant du principe qu'il ne pouvait y avoir de développement sans la production et la disponibilisation de données statistiques **fiables**, **exhaustives et inclusives**, le Ministère du Plan procédait, en mars 2022, au lancement des activités relatives à l'Enquête Démographique et de Santé, en sigle « EDS-RDC III, 2023-2024 ».

Il ne pas superflue de rappeler ici que cette enquête a nécessité d'importants moyens matériels et financiers. Évalué à près de 13 millions de dollars américains, le financement de ce processus a connu outre la participation du Gouvernement, celle de l'Agence des Etats-Unis pour le Développement International, « USAID » en sigle, de la Banque mondiale, du Fonds mondial, du Fonds des Nations-Unies pour l'Enfance, « UNICEF » en sigle ainsi du Fonds des Nations-Unies pour la Population, en sigle « UNFPA ».

Jalonnés de différentes étapes, notamment celle du mois d'août 2024 correspondant à la présentation du rapport relatif aux indicateurs-clés, la réalisation de l'Enquête Démographique et de Santé n'a pas été de tout repos. Au contraire, elle s'est révélée laborieuse, à bien des égards périlleuse, au regard notamment des conditions climatiques, des difficultés en termes de mobilité ou encore de l'insécurité qui pouvait prévaloir dans certaines des zones objet de l'enquête.

C'est ici l'occasion pour moi d'adresser mes remerciements ainsi que mes vives félicitations à l'Institut National de la Statistique qui, avec l'appui de l'École de Santé Publique de l'Université de Kinshasa « ESPK » en sigle, ont tenu ce beau pari ; c'est également l'occasion de saluer la bravoure et l'engagement des 26 coordonnateurs provinciaux, 26 superviseurs de santé, 648 agents de terrain (chefs d'équipes, superviseurs CAPI, enquêteurs et agents de santé), parmi lesquels le Dr. MWEPU WA KASONGO Judex, tragiquement disparu alors en plein exercice de cette mission, et dont nous avons salué la mémoire.

Ce personnel, comme mentionné par la Directrice Générale de l'Institut National de la Statistique, organisé en 81 équipes pour collecter les informations auprès de

26 697 ménages mobilisés et regroupés en 780 zones d'enquête éparpillées à travers le territoire national était aussi appuyés dans ses efforts par 52 points focaux (Directeurs provinciaux de l'INS/Chefs des divisions provinciales du Plan et Médecins Chefs des divisions provinciales de la Santé) ainsi que 780 guides/leaders d'opinion mués en accompagnateurs de terrain que je prierais de trouver, en mon allocution, l'expression de **ma sincère gratitude.** 

Je ne pourrais manquer de saluer le leadership de l'équipe de gestion qui avec **professionnalisme et non sans sacrifice** a réussi à constituer et coordonner un personnel de terrain performant. Enfin, les partenaires techniques et financiers dont la contribution aux côtés du Gouvernement a été déterminant.

Excellence Madame la Première Ministre, Cheffe du Gouvernement; Honorables Députés et Sénateurs; Distingués membres du Gouvernement; Mesdames et messieurs; Distingués invités,

Le recours aux données inclusives dans l'élaboration ainsi que dans l'évaluation aussi bien des programmes et des projets du gouvernement que ceux de nos partenaires au développement, se veut indispensable. En effet, ces données informent en même temps qu'elles rendent possibles la prise en compte des complexités, spécificités et particularités de nos populations, mais aussi des milieux dans lesquelles elles vivent. Elles créent les conditions de possibilités de toute réflexion en matière de planification et donc de tout développement.

Avec cette enquête, nous disposons d'une mine d'informations **précieuses** sur l'état de lieux de la démographie et de la santé en République Démocratique du Congo. La photographie qui vient de nous être présentée nous montre le chemin qu'il nous demeure encore de parcourir dans les domaines liés à la vaccination, la nutrition, dans les questions relatives à la planification familiale ou encore à celles portant sur l'hygiène, la salubrité publique, les violences basées sur le genre voire les maladies chroniques émergentes.

À cela, et au nom de Son Excellence Madame la Première ministre, j'aimerais indiquer que le Ministère du Plan et de la Coordination de l'Aide au Développement veillera à ce que ces données soient largement utilisées dans le processus d'élaboration et d'évaluation des programmes et des projets de développement dans notre pays. Ces données seront complétées par celles de l'enquête sur les conditions de vie des ménages (ECVM) dont nous attendons les résultats d'ici avril 2025 et surtout, par celles du recensement scientifique de la population dont les travaux préparatoires ont été relancés.

Enfin, et pour clore mon propos, je formulerais le **vœu** que soient fait vôtres, au Gouvernement ainsi qu'aux différentes structures étatiques comme non étatiques, aux organisations ou encore associations, aux citoyennes et citoyens les résultats de la 3ème Enquête Démographique et de Santé de la République Démocratique du Congo.

Je vous remercie.